
《黑神话：悟空》带火这个职业！

“不用看脸”的演员门槛高吗？
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| 看不见脸的演员

“那三口洪钟终于响了，莫非是
你把那袈裟藏起来了？快还给我！”金
池长老的开场白有点与众不同，话音
刚落，激烈的战斗正式开始……最近
一段时间，这些《黑神话：悟空》里的
经典人物和动作场景给不少玩家留下
了深刻的印象，很多人有所不知的是，
游戏里全部使用真实演员来诠释，他
们就是动捕演员。
动捕演员又被称为“虚拟角色的

替身”。他们并不会在游戏里露出真
实的面孔。他们演绎动作，通过光学技
术的捕捉，在电脑上形成数据，后期经
由动画师修补，形成了屏幕上栩栩如
生的虚拟形象。
晨报记者近日来到了位于上海松

江区的动捕拍摄现场，在上海 35℃高
温的天气，穿上动捕服，每一块毛绒质
感的布料紧紧地贴住皮肤，流动的空
气隔绝在衣服之外，各个关节处沾满
山楂般大小的灰色布球。这些灰色布
球其实大有玄机，它们标注出演员身

上的骨骼点。
动捕演员分为武打演员和文戏演

员，武打演员演绎游戏和动画中的武
打动作，对动捕演员的体能与身材要
求更高。
在《黑神话:悟空》中参与拍摄的

朱德智告诉记者，对于武打演员来说，
他们体型不能太胖也不能太瘦，要保
持一些锻炼。如果游戏里有武器的展
示，还需要根据导演的要求，学习一些
资料，掌握武器如何使用；文戏演员则
需要演绎出游戏人物的情感世界，演
出他们表情、神态上的变化，因此动作
幅度也相对偏小。
相较于传统的游戏制作行业，动

捕技术的出现不仅缩短了游戏的制作
周期、降低了制作成本，也使得虚拟角
色更加真人化。

| “火得有点尴尬”

在《黑神话：悟空》中饰演让无数
玩家痛苦不已的金池长老，正是演员
王庆丰。
在采访伊始，记者向王庆丰表明

自己陕西人的身份，电话那头立刻传
来爽朗的声音：“乡党好！”他的热情
像抛起一抔黄土高原上的黄土，弥漫
在整个空气中。
在饰演的金池长老的过程，他对

这个角色也有一些自己的思考。他说，
我们每个人都像金池长老一样，他还
记得，自己刚从陕北小县城出来的时
候很朴素，怀揣着一腔热情去大城市
打拼，看到别人好的生活会感到羡慕
与自卑，“就像穿着朴素的小和尚会
羡慕别人穿着华丽的袈裟，这个时候
人往往容易迷失。”
但在饰演金池长老的过程中，他

逐渐与自己的焦虑和解，“正如游戏
里的菩萨所言，我不是想穿华服，而是
穿华服大家才会承认我是高僧。”他
现在觉得人生排序很重要，守住内心，
踏踏实实的，没戏拍的时候就琢磨琢
磨戏。这是他现在对抗焦虑的方式。
很多《黑神话：悟空》的玩家在金

池长老的关卡中纷纷败下阵来，他笑
道：“我看到了网上大家对这个角色

的反馈，正如游戏的 Slogan 所说‘每
一次挫折都是为了更好的重生’。你
回想你每一次面对工作上的挑战，都
是要扒层皮的，过去了就过去了，过不
去了就像金池长老一样，Game over
了。”
《黑神话：悟空》的大火让动捕演

员这个职业被看见，也带火了一批动
捕演员，在谈及《黑神话：悟空》是否
带来一些工作机会，王庆丰说：“目前
没有，更多是受到了媒体的关注，所
以，火得很尴尬。”
刘子瑞曾是一名影视演员，在

《安家》里饰演耿浩，2018 年开始接
触动捕工作，2021 年正式进入动捕行
业，曾在《斗破苍穹》里饰演萧炎，在
谈到这个角色时，他的眼睛里闪烁出
光芒，他告诉记者，有一次他过年回
家，看到小侄子在打《斗破苍穹》，他
故作漫不经心地说了一句：“里面的
萧炎是我演的！”小侄子立马投来崇
拜的目光：“舅舅！是真的吗！”他感到
这是他做动捕演员最有成就感的一
刻。
此外，在这个行业的从业者里，也

有一些女性。周静就是其中的一位。
周静是一位上海姑娘，曾在上海

体育大学学习武术表演。大二时，在师
哥的介绍下开始参与动捕拍摄，2021
年正式进入这个行业。
入行三年多来，周静饰演的角色

大多以可爱萝莉型为主，参演过《原
神》《无限暖暖》《王者荣耀大世界》
《明日方舟》等多款爆款游戏。

在动捕行业里，演员一天拍摄十
几个小时以上是司空见惯的事情，所
以对演员们体力要求很高，因此女性
演员就比较少，周静也看到了女性在
动捕行业的劣势，“游戏里很多女性
角色是由男性动捕演员来完成的，为
什么会男扮女装？一方面是因为女性
演员比较少，另一方面是因为女演员
体力跟不上，一些大幅度的动作需要
由男动捕演员来完成。”
与此同时，周静也看到女性角色

相较于男性角色多样性会更强一些，
她说：“像小萝莉、少女、御姐、小孩和
萌宠这样的角色通常需要由女性动捕

演员来演绎，这需要演员能表现出更
多的多样性，因此女性动捕演员的就
业面会更广一些。

| 被看见，然后呢？

在这个时代里，每个人所热爱的、
所向往的、所擅长的，就像安迪·沃霍
尔提出的 15分钟定律，哪怕在《黑神
话：悟空》等热门游戏里只有短短几
秒、甚至一闪而过的镜头，动捕演员这
一群体也终于被更多人所看见。
但对于看见这件事，从来都像硬

币一样有正反两面。围绕着这一相对
比较小众、冷门的职业，社交媒体上也
充斥着不同的讨论声：有人觉得，这个
职业既然都不用看脸，从业门槛是否
不高？也有人觉得，感觉这是一个来钱
快的职业，甚至可以月入好几万。
在周静看来，与其说是质疑，不如

说是疑惑多一些，因为很多人并不了
解这个行业，就会有各种不切实际的
想象。她表示，这一行也相对来说比较
公平，收入多少完全要看个人能力，
“其实我们这个职业是有一定替代性
的，如果你的特质非常出色，有些角色
只能由你来演，那么收费自然就比较
高，但是月入好几万的说法确实太夸
张了。”
几位受访者不约而同地表示，动

捕演员在国内还是一个比较新兴的行
业，然而，任何新生事物发展都不是一
帆风顺的，动捕演员这个行业也存在
诸多的挑战。
“入行这几年我做的最多的就是

律动性的游戏，但其实现在写实类的
游戏变得越来越多，所以对我们的要
求也变得不一样，就希望我们平时生
活里怎么样，游戏里就怎么去表演。”
周静表示。
刘子瑞则认为，现在玩家的审美

变得越来越高，所以对于动捕演员的
效果呈现也变高，“我是文戏出身的，
刚开始一点也不会武打，但随着项目
的要求，我也要不断地去尝试学习新
技能。”
王庆丰直言，越来越多的人想要

进入影视行业来分一杯羹，但对于动
捕演员来说，基本能力要求很高，这并
非是一个低门槛的工作，肢体训练、台
词训练、对人物的理解能力都是需要
提升的方向，很多演员之前都有丰富
的话剧和影视表演经验，“以前基本
上没啥人关注我们，现在突然上升到
这样一个高度，希望能改善一点动捕
演员的生存境遇是最实在的。”
虽然面临着不少的挑战，但在这

群很热爱工作的演员们眼中，动捕演
员依然是当下不可替代的一个职业，
而眼下热门游戏的出圈对于行业发展
来说是一个很好的机会，刘子瑞直言，
在上海这样的机会会加倍。
“其实我们动捕就像职场一样，

很多技能都是慢慢学会的，也需要和
导演和动画师去不断地磨合。如果对
我们的工作感兴趣，完全可以来尝试
一下，不管是幕前还是幕后。没有台
词，也没有剧本，做好每一个动作，就
是我们的职场竞争力。”周静说。
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这是一个“修炼”多年，终被
“看见”的故事。

对于演员这个行业， 历来有
句很经典的“台上一分钟，台下十
年功”。 但对于动捕演员来说，他
们的工作属性也许注定没有露脸

的机会， 也没有登台亮相的那一
刻。但在每个长夜里，陪伴或者虐
着每一位玩家的， 并不都是虚拟
的角色，背后是一位位生动、鲜活
的真实人物。如今，随着《黑神话：
悟空》的出圈，他们正在被更多人
所看见。

而看见之后， 他们的境遇又
是否有所改变？从事这份工作，他
们有哪些喜悦、 焦虑、 挫败与成
就？《新闻晨报》 采访到多位动捕
演员，在他们之中，既有人参演了
《黑神话：悟空》中金池长老、土地
公、八戒、隐藏 Boss 等角色，也有
出演过其他热门国产游戏的女性

动捕演员。
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